
Ata da reunião ordinária do de Federal da
Bahia realizada no dia 28.11.2023.

1 Aos 28 (vinte e oito) dias do mês novembro do ano 2023 (dois mil e vinte três), às 14
2 (quatorze) horas, reuniu-se o Conselho Universitário (CONSUNI) da Universidade

4 a presidência do Vice-Reitor, Professor Penildom Silva Filho, com a presença dos(as)
5 Conselheiros(as) a seguir relacionados(as): Eduardo Luiz Andrade Mota (Pró-Reitor
6 de Planejamento e Orçamento), Wagner Miranda Gomes (Pró-Reitor de
7 Administração), Jeilson Barreto Andrade (Pró-Reitor de Desenvolvimento de Pessoas),
8 Cássia Virgínia Bastos Maciel (Pró-Reitora de Ações Afirmativas e Assistência
9 Estudantil), André Luís Nascimento dos Santos (ADM), Gilsamara Moura (DAN),

10 Juliana Bezerra do Amaral (ENF), Rodrigo Freitas Bittencourt (EMVZ), José
11 Maurício Valle Brandão (EMUS), Marcelo Embiruçu de Souza (ENG), Luiz Cláudio
12 Cajaíba Soares (TEA), Sérgio Kopinski Ekerman (ARQ), Henrique Tomé da Costa
13 Mata (ECO), Ronaldo Pesente (FCC), Leonardo Figueiredo Costa (FACOM), Márcia
14 Cristina Aquino Teixeira (FAR), Maria Ermecília Almeida Melo (FAMED), Sônia
15 Cristina Lima Chaves (ODO), Francisco Kelmo Oliveira dos Santos (1BIO), Gillian
16 Leandro de Queiroga Lima (ICI), Alexandre Espírito Santos (ICS), Maiana Brito de
17 Matos (ICTI -  Camaçari), Fabíola Gonçalves Pereir Greve (IC), Ricardo Carneiro de
18 Miranda Filho (FIS), Cristóvão de Cássio da Trindade de Brito (IGEO), Luís
19 Augusto Vasconcelos da Silva (IHAC), Alvanita Almeida Santos (LET), Kleyber
20 Mota da Cunha (IME), Luciene da Cruz Fernandes (IMRS), Cristiana Mereuri de
21 Almeida Bastos (IPS), Martins Dias de Cerqueira (QUI), Luís Eugênio Portela
22 Fernandes de Souza (ISC), Anamélia Lins e Silva Franco (Presidente do CAPEX); os
23 representantes dos servidores técnico-administrativos Lindomar Luis de Souza Paixão,
24 Hugo Leonardo Pires Correia e Jom ar Fadigas Cerqueira; os representantes
25 estudantis Manoela Matias Hora e Matheus Portela Carvalho; e, como
26 convidados(as), os(as) Professores(as) Ronaldo Lopes (Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-
27 Graduação), Guilherme Bertissolo (Pró-Reitor de Extensão Universitária), Wlamyra
28 Ribeiro Albuquerque (Superintendente de Relações Internacionais), Tatiana Dumet
29 (Superintendente de Meio Ambiente e Infraestrutura - SUMAI) e Vaninha Vieira dos
30 Santos (Superintendente de Tecnologia da Informação - STI). Havendo quórum, o
31 Senhor Presidente declarou aberta a sessão, cumprimentou os presentes e, na sequência,
32 comunicou a alteração da Ordem do Dia, no sentido de retirar o Item 4 da pauta, relativo
33 à apreciação da minuta de Resolução que dispõe sobre a distribuição do BPE/UFBA,
34 objeto do Processo n° 23066.078953/2023-19, de relatoria da Comissão de Normas e
35 Recursos, a pedido do Conselheiro José Maurício Brandão, Presidente da referida
36 Comissão; continuamente, justificou a ausência do Magnífico Reitor que testou positivo
37 para a COVID-19 e segue se restabelecendo em casa, seguindo as recomendações do
38 Comitê de Assessoramento do Coronavírus, aprovadas no Conselho Universitário e
39 exarada em resolução. Ato contínuo, o Senhor Presidente franqueou a palavra no
40 expediente, dela fazendo uso, inicialmente, o Conselheiro Martins Dias para

3 Federal da Bahia, em caráter ordinário, na Sala dos Conselhos do Palácio da Reitoria, sob
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um representante Aa multinacional chinesa Sinoma Blade, empresa responsável por 
fabricar hélices, com vistas à produção de energia eólica em Camaçari, na Bahia, tendo 
destacado o papel do Instituto Confúcio nessa intermediação. A Conselheira Manoela 
Hora, representante estudantil e integrante do Movimento Correnteza, informou que um 
grupo de estudantes tem ocupado o antigo prédio que sediou a Residência Universitária 
3 (R3), desativado desde 2012, após decisão do Conselho Universitário, à época, em 
redefinir a utilização desse espaço como centro cultural e não mais para residência 
estudantil, entretanto, até o momento, o espaço permanece fechado; convidou os(as) 
Conselheiros(as) a conhecer a luta desses estudantes, em prol da ampliação das 
residências estudantis, ampliação do número de vagas e garantia de reforma de todas as 
Residências Universitárias da UFBA, de modo que cada residência tenha a possibilidade 
e a capacidade de ser um espaço de acolhimento para todos os estudantes, inclusive 
aqueles com deficiência e pessoas que engravidam, salientando que, muitas vezes, nas 
residências, em virtude das condições de precarização, as pessoas que engravidam não 
conseguem se manter nesses espaços, sendo necessário receber um auxílio insuficiente; 
informou que foi iniciado um movimento de articulação das emendas parlamentares, a 
fim de auxiliar a Universidade na questão de ampliação do orçamento; registrou que os 
estudantes têm a intenção de levar ao pleno do Conselho Universitário, o debate acerca 
da destinação do prédio R3, bem como a realização de uma assembléia estudantil 
envolvendo toda a comunidade universitária, para debater se de fato os estudantes querem 
que aquele espaço seja um museu ou se restabeleça ali, uma residência estudantil; 
concluiu sua fala, fazendo um apelo aos presentes, para que contribuam com o 
movimento, no sentido de apoiar financeiramente o grupo de estudantes da ocupação. O 
Conselheiro Sérgio Kopinski fez um apelo para que a Administração Central tenha um 
olhar mais atento à questão das adequações que têm sido realizadas no PAFVI, de modo 
a atender as demandas de todos os Cursos e Unidades Universitárias que ocupam aquele 
espaço. Oportunamente, a Conselheira Cristiana Bastos, Diretora do Instituto de 
Psicologia, registrou o agradecimento da referida Unidade Universitária quanto ao 
acolhimento da propositura de instalação provisória dos Programas de Pós-Graduação do 
Instituto de Psicologia (PPGPSI e PPGSS) no PAFVI, ao tempo em que manifestou a 
disposição do Instituto para que essas modificações ocorram da melhor forma possível; 
registrou ainda sua satisfação com a cerimônia de outorga do Título de Doutora Honoris 
Causa à Senhora Creuza Maria Oliveira, realizado na última sexta-feira, no Salão Nobre 
da Reitoria da UFBA. O Conselheiro Luís Augusto Vasconcelos externou sua satisfação 
pelos 15 anos do Instituto de Humanidades, Artes e Ciências Professor Milton Santos 
(IHAC) que, ao longo da sua trajetória, tem formado discentes e contribuído para a 
transformação de diversas vidas. A Conselheira Alvanita Santos comunicou, com grande 
satisfação, que as estudantes do Instituto de Letras, Dalva Pereira Barreto de Araújo e 
Amanda Julieta Souza, participantes dos Programas de Pós-Graduação: Língua e Cultura, 
e Literatura e Cultura, foram vencedoras do Prêmio UFBA de Tese e Dissertação 
Acadêmica. O Conselheiro Ricardo Miranda divulgou o 37° Encontro de Física do Norte 
e Nordeste, sendo a quarta edição realizada no Estado da Bahia, das quais, três foram 
organizadas pelo Instituto de Física da UFBA; aludiu à fala do Conselheiro Sérgio, para
consultar se a Superintendência de Administração Acadêmica (SUPAC) já/concluiu o
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86 levantamento da utilização das vária? áreas dos Pavilhões de Aulas que não estão sendo
87 utilizados para aula, a fim de que esses dados sejam apresentados ao pleno do CONSUNI
88 e se proceda à regularização dessa situação, conforme definido em Resolução própria do
89 Conselho Universitário, a fim de que qualquer utilização desses espaços que não seja para
90 aula, seja submetido à apreciação e autorização do plenário desse Conselho; por fim, fez
91 um apelo, no que tange ao acolhimento dos estudantes do curso noturno, para que esses
92 discentes, assim como os estudantes do período diurno, tenham acesso total à
93 Universidade; reconheceu o empenho da Administração Central, em relação ao
94 funcionamento das Bibliotecas em todos os turnos, entretanto, salientou que elas seguem
95 funcionando somente até às 19h, o que considerou insuficiente para atender as
96 necessidade dos estudantes noturnos. O Conselheiro Marcelo Embiruçu reforçou a
97 questão dos cursos noturnos, sendo essa uma preocupação também da Escola Politécnica
98 que possui cinco cursos nesse período e já  começam algumas movimentações naquela
99 Unidade Universitária, no sentido de um eventual desejo de mudança do turno do curso,

100 o que considerou ser muito ruim para a comunidade universitária e para a sociedade em
101 geral; infonnou que para o próximo ano, será instituída uma comissão para se debruçar
102 sobre essa problemática, haja vista que as dificuldade são diversas e a Universidade, até
103 hoje, não conseguiu resolver essa questão. O Professor Ronaldo Lopes, Pró-Reitor de
104 Pesquisa e Pós-Graduação (PRPPG), convidado para a reunião, comunicou a divulgação
105 do resultado do Prêmio UFBA de Teses e Dissertações, bem como do Trabalho de
106 Conclusão de Programas Profissionais, destacando ser uma iniciativa de grande
107 relevância para a Universidade, cuja cerimônia de premiação ocorrerá no dia 12 de
108 dezembro, às 9h, no Salão Nobre da Reitoria; divulgou ainda a realização do Seminário
109 sobre Plágio e Combate ao Plágio, a ser realizado no dia 01.12.2023, a partir das 9h. A
110 Professora Wlamyra Ribeiro Albuquerque, Superintendente de Relações
111 Internacionais, fez um breve resumo das atividades que foram desenvolvidas pela UFBA,
112 em decorrência dos debates e comemorações referentes ao mês da Consciência Negra. A
113 Conselheira Cássia Maciel, Pró-Reitora de Ações Afirmativas e Assistência Estudantil
114 (PROAE), procedeu à leitura de um documento oficial da Universidade, a ser
115 encaminhado à representação estudantil, apensado a esta Ata, que lista algumas
116 considerações acerca dos pontos de pauta anunciados na convocação para o “Ato por mais
117 Assistência Estudantil”; salientou que a Reitoria tomou conhecimento da ocupação de um
118 dos seus edifícios (antigo R3) e, no dia 22 de novembro, se dirigiu à ocupação e aos
119 ocupantes para expressar o respeito à legitimidade do movimento estudantil e externar a
120 preocupação da Administração Central pelas condições técnicas daquele prédio; nesse
121 mesmo dia, a PROAE e a Professora Denise Vieira, Chefe de Gabinete, receberam uma
122 comitiva da representação estudantil na Reitoria, que entregou um documento com a
123 pauta de reivindicações; ontem, pela tarde, a PROAE recebeu outra comitiva da
124 representação estudantil para tratar do assunto, onde foi possível avançar em alguns
125 pontos, no que diz respeito a decisões que podem ser tomadas politicamente, mas não em
126 termos de orçamento. A Conselheira Cássia sugeriu revisitar a Ata da reunião realizada
127 pelo Conselho Universitário, no dia 12.04.2012, na qual se aprovou, por unanimidade, a
128 redefinição do uso da Residência 3, sendo acolhida, naquele momento, a proposição de
129 pjião utilização dessa estrutura coma residência universitária e a discussão sobre a sua



130 destinação como centro de memória e/oú centro cultural. Por fim, pontuou que, neste ano
131 de 2023, a UFBA operou o reajuste dos auxílios da Assistência Estudantil, o que não era
132 possível fazer, visto que, embora haja um crescimento linear de 10% no PNAES, isso
133 ainda não alcança a defasagem do perfil de vulnerabilidade e de demanda existente na
134 Universidade; reafirmou a expectativa quanto à recomposição orçamentária, o que
135 possibilitará honrar com os contratos relativos à Assistência Estudantil. Continuamente,
136 a Professora Tatiana Dumet, Superintendente de Meio Ambiente e Infraestrutura
137 (SUMAI), convidada para a reunião, complementou que, atualmente, a SUMAI está
138 atuando nas três Residências Universitárias (Rl, R2 e R5), concluído praticamente todo
139 o bloco A e B do R5 e iniciado o Bloco C; informou que está pendente, na área externa,
140 um serviço grande de esgoto, que será realizado no período das férias, a fim de evitar
141 transtornos para os estudantes que moram nessas Residências; na Rl, já foi concluído
142 praticamente todo o casarão, em fase de finalização e, no que tange ao R2, a SUMAI
143 iniciou, em novembro, a recuperação dos telhados; enfatizou que a gestão tem priorizado
144 agilizar a questão das Residências, com expectativa de que, para o próximo ano, seja
145 possível instituir uma equipe fixa só para atender esses espaços, caso haja orçamento para
146 tal; concluiu sua fala, enfatizando que a SUMAI está atendendo nas três Residências
147 Universitárias, com previsão de permanecer até o início das aulas do próximo semestre,
148 para que seja possível deixá-las da melhor maneira para o atendimento dos alunos. A
149 Conselheira Cássia Maciel e a Superintendente Tatiana Dumet enfatizaram, uma vez
150 mais, a preocupação institucional em relação à insegurança de circulação no prédio R3,
151 ocupado pelos estudantes, que está, inclusive, com fita de isolamento em uma parte dos
152 seus espaços, devido ao risco de desabamento. Nesse momento, um grupo de estudantes
153 adentraram a Sala dos Conselhos, para manifestar a luta do movimento estudantil, no que
154 tange à melhoria da Assistência Estudantil. Encerrada a manifestação, o Senhor
155 Presidente reforçou que a Reitoria está aberta para dialogar com o movimento estudantil,
156 como sempre esteve, mas fez um apelo pela segurança desses alunos, no sentido de
157 desocupação do prédio, ao tempo em que reforçou que a luta é legítima, sendo também a
158 luta de toda a Universidade. Ato contínuo, o Senhor Presidente ingressou na Ordem do
159 Dia, Item 01: Informações Institucionais, tendo compartilhado no plenário sobre as
160 articulações da ANDIFES junto ao Congresso Nacional e Governo Federal, no que tange
161 à ampliação do orçamento; afirmou que, nesse momento, a ANDIFES aguarda o retomo
162 do Presidente Lula, que está em viagem ao exterior, para discutir a ampliação do
163 orçamento das 69 universidades públicas brasileiras, a fim de atender, prioritariamente, a
164 Assistência Estudantil e a retomada das obras que estão paradas. Oportunamente,
165 enfatizou que, caso a ANDIFES não consiga ampliar esse orçamento para 2024, a UFBA
66 não terá como concluir as obras paradas e, tampouco, retomar qualquer obra no prédio da
67 antiga R3; ressaltou que a Administração Central não tem posição fechada sobre o que

168 fazer com esse prédio, não havendo objeção da Reitoria, caso o movimento estudantil
169 queira propor ao CONSUNI rediscutir a destinação daquele espaço. O estudante Raylan,
170 representando o movimento estudantil presente na sessão, pediu a palavra para reafirmar
171 que o movimento estudantil reivindica a melhoria das Residências Universitárias,
172 reabertura do Restaurante Universitário da Vitória, entre outras pautas relativas à
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174 diretamente com o Magnífico Reitor, cuja solicitação foi formalizada, via ofício, há
175 alguns meses, e ainda não foi possível definir essa agenda. Prosseguindo nos informes
176 institucionais, o Senhor Presidente noticiou que, na última reunião da ANDIFES, foi
177 sedimentado o fato de que a EBC (Empresa Brasil de Comunicação) está transferindo
178 vários canais de rádio e televisão para as universidades federais, tendo a UFBA se
179 habilitado para receber um canal de rádio e televisão, cuja estratégia, considerou ser de
180 grande importância para a democratização dos meios de comunicação; pontuou que, nesse
181 momento, a Universidade não dispõe de orçamento para comprar transmissor e antena,
182 contudo, primeiramente, a gestão está empenhada na conquista da concessão de canal,
183 com expectativa de, nos próximos anos, conseguir montar essas transmissões; comunicou
184 que a Reitoria vai visitar, em comitiva, as Universidades de Xangai e Pequim, no período
185 de 04 a 17 de dezembro, com o objetivo de apresentar uma série de propostas de parcerias
186 iniciadas com o Instituto Confúcio, sendo esta, uma oportunidade que transcende o ensino
187 de mandarim no País, inclusive com a possibilidade de conseguir postos de trabalho para
188 os egressos da UFBA; a comitiva levará, ainda, algumas propostas, para discussão, dentre
189 elas, a proposta de realização de um seminário de cultura e um festival de cultura Brasil-
190 China, em comemoração aos 50 anos do restabelecimento das relações diplomáticas,
191 especialmente entre Bahia e Xangai, com a expectativa de levar alguns artistas da Bahia
192 para a China, a partir do apoio da Secretaria Estadual de Cultura; solicitou que as outras
193 Unidades Universitárias que tenham interesse em se somar ao projeto, procure a
194 Administração Central, após a presente reunião; noticiou o agendamento de uma reunião,
195 na próxima sexta-feira, às lOh, com a CODEBA (Companhia das Docas do Estado da
196 Bahia), que está sob nova direção e tem interesse em estabelecer um seminário sobre a
197 logística dos portos; oportunamente, aludiu à questão das Bibliotecas, para informar que
198 foi celebrado um contrato com vistas a contratar 25 bibliotecários, dos quais, 12 já foram
199 contratados e existe a expectativa de que, com a recomposição orçamentária, seja possível
200 recontratar os outros 13; por fim, pontuou que as Bibliotecas da UFBA já estão tendo
201 atendimento à noite, apesar da demora, que se deu em virtude de limitações no orçamento.
202 O Professor Guilherme Bertüssolo, Pró-Reitor de Extensão Universitária (PROEXT),
203 divulgou o Seminário Estudantil, a ser realizado de 4 a 6 de dezembro, no qual ols
204 estudantes apresentarão os seus trabalhos resultantes dos programas institucionais de
205 bolsas, sendo muito importante a mobilização e participação de toda a comunidade
206 universitária nesse evento; ressaltou que o evento integra o Calendário Acadêmico 2023
207 e as aulas estarão suspensas ao longo desse período. Finalizados os informes
208 institucionais, o Senhor Presidente submeteu à apreciação e votação, as Atas das reuniões
209 realizadas nos dias 17.10.2023 e 26.10.2023, sendo a primeira, aprovada por
210 unanimidade; no que tange à Ata da reunião extraordinária, realizada no dia 26.10.2023,
211 os Conselheiros Ricardo Miranda e Rodrigo Bittencourt sinalizaram a necessidade de
212 ajustes no seu texto, de modo que a referida Ata será submetida à votação na próxima
213 sessão do Conselho Universitário. Item 03: Solicitação da Fundação de Apoio à
214 Pesquisa e Extensão (FAPEX) no sentido da renovação da autorização do CONSUNI
215 para continuar apoiando o Complexo Hospitalar Universitário Professor Edgard
216 Santos da Universidade Federal da Bahia (COMHUPES/UFBA), administrado pela
217 F .m n re sa  B ra s i le i ra  d e  S e rv ie o s  H ftsm iíallares ÍF.RSFVRHV A nn« anree.inrnn e  vnfneão,
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218 a solicitação foi aprovada por unanimidade. Item 02: Informações sobre Orçamento e
219 COVID-19. Apresentador: Conselheiro Eduardo Mota (Pró-Reitor de Planejamento e
220 Orçamento). Iniciando sua exposição acerca da situação orçamentária da UFBA, o

222 recomposição orçamentária, prometida pelo Governo federal, a fim de saldar as contas
223 em aberto, referente aos meses de outubro e novembro deste ano; pontuou que o
224 orçamento da Assistência Estudantil foi complementado com recurso do Tesouro, em
225 virtude do aumento no valor das bolsas e benefícios na área de pesquisa, extensão e
226 monitoria, que foram realizados com os próprios recursos da Universidade, além de uma
227 série de outras intervenções e investimentos realizados ao longo de 2023; complementou
228 que a PROPLAN está trabalhando na recuperação dos empenhos não realizados dos
229 recursos distribuídos, apurando receitas próprias, visto que há recursos a receber de
230 contratos e convênios que poderão ser liberados assim que concluído um entendimento
231 com a Receita Federal, de modo a encerrar o ano nas melhores condições possíveis.
232 Passando ao tema da COVID-19, o Conselheiro Eduardo Mota fez referência a um
233 gráfico do Ministério da Saúde, cuja cópia foi entregue aos(às) Conselheiros(as)
234 presentes, apensados a esta Ata, contendo a série histórica do número de casos que o
235 Ministério da Saúde apresenta para o País, sinalizando, como esperado, que devido ao
236 início do verão e proximidade das festividades de final de ano, há um pequeno aumento
237 no número de casos, entretanto, a expectativa é de que ele não seja igual nem pior ao
238 vivenciado no final do ano passado, haja vista o avanço na vacinação e, por conseguinte,
239 na imunização da população; contudo, enfatizou a importância de se manter os cuidados
240 de sempre, com vacinação em dia, sobretudo com o reforço da vacina bivalente, visto que
241 ela tem um espectro maior para as variantes que estão circulando no País, nesse momento;
242 concluiu, reforçando que todas as recomendações aprovadas na reunião do CONSUNI,
243 anteriormente, e que constam da Resolução, seguem mantidas, sem necessidade de
244 modificação. Ato contínuo, o Senhor Presidente passou a palavra ao Conselheiro Luís
245 Augusto Vasconcelos, Presidente da Comissão de Assuntos Acadêmicos, a fim de que
246 procedesse com a relatoria das proposituras de concessão dos Títulos de Doutor Honor is
247 Causa. O Conselheiro Luís Augusto Vasconcelos, primeiramente, fez um apelo para que
248 as Unidades Universitárias sigam o trâmite estabelecido em normativa da UFBA, ao
249 propor uma concessão de Título, de modo que a apreciação da propositura na
250 Congregação seja antecipada por pelo menos 30 dias de uma ampla divulgação nas
251 respectivas Unidades, a fim de que a comunidade tome ciência da proposta; em seguida,
252 solicitou alteração na Ordem do Dia, no sentido de antecipar o Item 06, referente à
253 concessão do Título de “Doutor Honoris Causa” ao Senhor Orlando Senna, tendo em
254 vista a necessidade do Conselheiro Leonardo Costa, relator do parecer, se ausentar antes
255 do término da reunião; havendo consenso no plenário, quanto à inversão da pauta, o
256 Conselheiro Leonardo Costa procedeu à leitura do parecer, favorável à concessão do
257 referido Título ao Sr. Orlando Senna, encaminhada pela Congregação do Instituto de
258 Humanidades, Artes e Ciências Professor Milton Santos (IHAC). Franqueada a palavra
259 para manifestações, o Senhor Presidente transmitiu um abraço do Magnífico Reitor
260 Paulo Miguez, que conheceu muito bem o homenageado Orlando Senna, pois foram

221 Conselheiro Eduardo Mota enfatizou ser indispensável o recebimento da segunda
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discussão, no pleno do Conselho Universitário, desta honraria a um artista baiano que 
tanto contribuiu para o audiovisual; em seguida, submeteu o parecer à apreciação e 
votação no plenário, sendo aprovado por unanimidade a concessão do Título de "Doutor 
Honoris Causa’ ao Sr. Orlando Senna. Item 05: Processo n° 23066.026321/2023-70 - 
Proposta de Concessão do Título de “Doutor Honoris Causa” ao Senhor Paulo 
Fernando de Moraes Farias. Relator: Comissão de Assuntos Acadêmicos. O 
Conselheiro Ricardo Miranda, relator, procedeu à leitura do parecer favorável à 
concessão do Título de Doutor Honoris Causa ao Sr. Paulo Fernando de Morais Farias, 
proposto pela Congregação da Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas. O Senhor 
Presidente submeteu o parecer à apreciação e votação no plenário, sendo aprovado por 
unanimidade. Item 07: Processo n° 23066.030056/2022-43 -  Proposta de Concessão 
do Título de “Doutor Honoris Causa” ao Senhor Dr. Oswaldo Giacoia Junior. 
Relatoria: Comissão de Assuntos Acadêmicos. A Conselheira Sônia Chaves, relatora, 
procedeu à leitura do parecer favorável à concessão do Título de Doutor Honoris Causa 
ao Senhor Dr. Oswaldo Giacóia Júnior, encaminhado pelo Departamento de Filosofia da 
Faculdade de Ciências Humanas e Sociais da UFBA. O Senhor Presidente submeteu o 
parecer à apreciação e votação, sendo aprovado por unanimidade. O que ocorrer. O Pró- 
Reitor Ronaldo Lopes reforçou uma orientação que tem sido dada, continuamente, pela 
PRPPG, aos Programas de Pós-Graduação, solicitando o apoio dos dirigentes de 
Unidades Universitárias, no sentido de estimular a promoção de um processo de transição 
mais amiúde de seus coordenadores, a fim de evitar que essa experiência acumulada na 
capacitação e construção do processo de gestão com os coordenadores(as) não se perca; 
assim, a PRPPG tem solicitado aos Programas de Pós-Graduação que, no seu 
planejamento estratégico, esteja prevista a questão da transição e que se discuta uma 
maneira de evitar a ruptura das informações. A Conselheira Manoela Hora reforçou, uma 
vez mais, a pauta do movimento estudantil, no referente à Assistência Estudantil, 
apresentada à Reitoria da Universidade; pontuou a necessidade de que o Conselho 
Universitário debata com os estudantes as questões da permanência estudantil, bem como 
a destinação do prédio antigo R3; fez um apelo, no sentido de que os estudantes do 
período noturno sejam liberados das aulas, para participarem, na próxima quinta-feira, às 
18h, da assembléia estudantil que será realizada, com vistas a debater o aumento das 
passagens. Na sequência, a estudante Bianca, Presidente do Centro Acadêmico de 
Biblioteconomia, presente na reunião, representando o movimento estudantil, procedeu à 
leitura de um Manifesto, apensado a esta Ata, em nome dos estudantes que integram o 
Centro do Canela Unificado, que une vários centros e diretórios acadêmicos do Canela, 
apresentando, resumidamente, as seguintes demandas, a saber: 1) abertura imediata do 
Restaurante Universitário da Vitória e ampliação do Ponto de Distribuição do Canela; 2) 
ampliação da frota e das rotas dos BUZUFBA; 3) garantia de auxílio material didático 
para todos os estudantes; 4) reforma imediata das Residências Universitárias da UFBA. 
Finalizada a leitura, o grupo de estudantes presentes na sessão, entregaram o Manifesto 
ao Senhor Presidente, Vice-Reitor Penildon e à Pró-Reitora Cássia Maciel. A Conselheira 
Maria Ermecília Melo fez uso da palavra para comunicar o encerramento do seu 
mandato na condição de substituta eventual da Faculdade de Medicina, tendo registrado 
seu appio à pauta apresentada pelos estudantes, ao tempo em que compartilhou ter sido
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306 moradora dadvesidência Universitária e-frequentadora do RU, enquanto estudante da
307 UFBA; solidária às questões sinalizadas pelos estudantes, fez um apelo ao Conselho
308 Universitário, no sentido de que seja retomada a discussão dessa pauta com o movimento
309 estudantil. O Conselheiro Ricardo Miranda pontuou a importância, para
310 aprofundamento do debate e encaminhamento, na definição das demandas que são
311 competência do Conselho Universitário e as demandas próprias da Administração Central
312 da Reitoria, para que haja melhor fluência no alcance dos objetivos; nesse sentido, sugeriu
313 que o movimento estudantil formalize, junto ao Conselho Universitário, suas
314 reivindicações, incluindo a questão da retomada da discussão acerca da destinação do
315 prédio ocupado (antigo R3); no que tange à questão da aplicação do orçamento à
316 Assistência Estudantil, salientou que a representação estudantil no CONSUNI tem
317 legitimidade para pautar esse tema, caso seja interesse do movimento estudantil. Nesse
318 momento, tendo em vista o adiantado da hora, o Senhor Presidente solicitou mais 15
319 minutos de acréscimo no tempo da reunião; havendo acordo no plenário, o Senhor
320 Presidente rememorou a situação orçamentária da Universidade, salientado que, em 2016,
321 o orçamento da UFBA era o maior da série histórica, somando, entre capital e custeio, o
322 montante de 167 milhões de reais; a partir de 2016, as universidades sofreram cortes
323 sucessivos no orçamento, chegando a um orçamento de 135 milhões de reais em 2023,
324 cujos dados foram frequentemente compartilhados no plenário, em sessões anteriores do
325 Conselho Universitário; enfatizou que esse valor de 167 milhões, corrigido pela inflação,
326 correspondería, hoje, a 240 milhões de reais, o que escancara o quão defasado está o
327 orçamento de 2023, justificando a razão pela qual a UFBA não conseguiu realizar todos
328 os compromissos almejados; no mês de abril/2023, o Governo Lula fez uma
329 suplementação orçamentária no valor de 1,3 bilhão para 69 universidades, sendo
330 destinado à UFBA, o valor de 45,9 milhões que, apesar de positivo, somado ao orçamento
331 de 2023, não alcançou o montante de 240 milhões, sendo insuficiente para arcar com
332 todas as demandas da Universidade mais urgentes, a despeito do grande aporte do
333 Governo Lula em 2023 para a educação; apesar do cenário atual ser mais positivo,
334 defendeu que a comunidade universitária deve, a partir de agora, dar seguimento a esse
335 processo de recuperação orçamentária, ao tempo em que salientou a importância em se
336 focar no Projeto de Lei e na Lei Orçamentária Anual (PLOA e LOA), promovendo
337 mobilizações em Brasília, haja vista que o orçamento está sendo votado agora; concluiu
338 ressaltando que a Reitoria e o Conselho Universitário seguem abertos a prosseguir na
339 discussão, a fim de encontrar as melhores soluções. A Conselheira Cássia Maciel
340 rememorou que a UFBA dispõe de uma Política de Assistência Estudantil, aprovada no
341 Conselho Universitário, através da Resolução n° 5/2022, planejamento da Assistência
342 Estudantil no PDI da Universidade, aprovado no CONSUNI, referente ao período 2018-
343 2022 e que, atualmente, está em fase de construção, o próximo PDI; a Universidade
344 Federal da Bahia tem 10 mil estudantes cadastrados na PROAE e atende cerca de 4.200
345 estudantes que acessam alguns dos seus auxílios; entretanto, essa cobertura segue sendo j
346 insuficiente; logo, reconheceu a complexidade da gestão da Assistência Estudantil, mas pA
347 garantiu, também, à comunidade, que está sendo retomado o debate da implementação do
348 SIGAA, esclarecendo que esse sistema tem uma aba de Assistência Estudantil
349 completamente compatível com ajje^tão c{a( Assistência Estudantil na Universidade,
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contudo, ainda não foi implantado na graduação; pontuou existir, de fato, uma sobrecarga 
administrativa, no que tange à Assistência Estudantil, mas não é só a questão de código 
de vagas, levantada pelo movimento estudantil, que vai solucionar essa situação, tendo 
proposto, enquanto Universidade, que se avance na sistematização, no uso de tecnologia 
de informação, para gerir a Assistência Estudantil; no que tange ao funcionamento da 
PROAE no período noturno, a Conselheira Cássia pontuou ser extremamente importante 
a promoção de um debate nacional sobre o PCCTAE (Plano de Carreira dos Cargos 
Técnico-Administrativos em Educação), para que o debate sobre a carga horária dos 
servidores técnico-administrativos seja discutido em nível nacional, de modo a viabilizar 
esse funcionamento, pois, sem isso, não há como oportunizar um atendimento da PROAE 
nos três períodos; continuamente, destacou que a UFBA tem sido protagonista em 
solicitar que o debate da saúde mental e da inclusão digital sejam discutidos em nível 
nacional; relembrou o corte significativo de 7,25 milhões no orçamento da Assistência 
Estudantil, realizado em 2021, salientando que existem questões de ordem nacional que 
a UFBA, sozinha, não consegue solucionar; entretanto, no que tange às várias questões 
de ordem administrativa mais direta, levadas ao pleno do Conselho Universitário, pelo 
movimento estudantil, informou que consultou a equipe da PROAE quanto à 
possibilidade de atendimento e espera poder ter uma resposta, o mais breve possível. Por 
fim, considerou fundamental que a força estudantil atue, em conjunto com a Reitoria, 
junto ao Governo federal, no PAC da Assistência Estudantil, ao tempo em que reforçou 
a disposição da PROAE em seguir debatendo com a representação estudantil, no sentido 
de dar continuidade a outras questões que foram colocadas na presente reunião. , 
Finalizadas as manifestações e nada mais havendo a ser tratado, o Senhor Presidente , 
agradeceu a participação de todos e declarou encerrada a sessão, sobre a qual, eu, 
Munique Hevelyn Rodarte Ribeiro, Secretária ad hoc, lavrei a presente Ata, a ser assinada 
pelos(as) Conselheiros(as), com menção à sua aprovação, estando os pormenores da 
reunião gravados eletronicamente. jl^oVCot-
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